

Span 588.4

EL

MARQUÉS DE LA ENSENADA

ESTUDIOS

SOBRE SU ADMINISTRACIÓN

POR

JOAQUÍN M.^a ARANDA



MADRID

IMPRESA DE LOS HIJOS DE M. G. HERNÁNDEZ
Libertad, 16 duplicado, bajo.

1898

In the interest of creating a more extensive selection of rare historical book reprints, we have chosen to reproduce this title even though it may possibly have occasional imperfections such as missing and blurred pages, missing text, poor pictures, markings, dark backgrounds and other reproduction issues beyond our control. Because this work is culturally important, we have made it available as a part of our commitment to protecting, preserving and promoting the world's literature. Thank you for your understanding.

AL LECTOR

Tarea difícilísima es para mí, que no poseo el juicio profundo del crítico, el clasicismo del académico, ni la galanura del literato, dar á conocer el libro que, fruto de un estudio hecho con gran acierto por el Intendente general que fué del Ministerio de Marina D. Joaquín María Aranda, viene á enriquecer nuestra literatura histórica con un interés de actualidad que no podrá pasar inadvertido, para aquellos que estudien detenidamente todo lo que á la organización de la Marina se refiere.

En la primera y en la quinta parte de este libro, plantea el Sr. Aranda problemas de trascendencia suma, en los cuales me está vedado penetrar, puesto que se refieren casi por completo á la dirección, gobierno y administración de nuestra Marina de guerra, que atrae en estos momentos supremos las miradas del mundo, y es depositaria del corazón de la madre patria, en cuanto de ella se espera en buena parte la salud y la vida.

En realidad, acumular lecciones de la historia para enseñanza de las actuales generaciones es obra meritoria siempre; acumularlas con propósitos deliberados de acierto, no ya para que se acepten sin controversia, no ya con espíritu cerrado de cuerpo ó de partido, sino por amor á la verdad y al bien de la Marina, es obra, no sólo meritoria, sino digna por muchos conceptos de las loas y del aplauso de todos.

Vivimos en una época de convencionalismos fatales, así á la salud de la sociedad como á la del individuo, así á la de las personas jurídicas como á la del Estado. Y en medio de este estado de cosas, ¿habrá nadie que deje de descubrirse con respeto ante el ilustre autor de esta obra, cuyas enseñanzas pueden discutirse ó no, aceptarse ó no, según los dictámenes de la conciencia científica de cada cual, pero que tiene el singular encanto de escribir como piensa, de exponer los resultados de sus estudios, sin dejar en el silencio la mitad de sus convicciones, y sin oscurecerlas ni negarlas por respetos humanos más ó menos atendibles?

En las circunstancias actuales es doblemente meritorio que haya quien con la serenidad de espíritu que tiene su raíz en la tranquilidad de la conciencia, con la ilustración y competencia que robustecen y consolidan aun los dictámenes de la razón natural, exponga sobre Ensenada y su obra, por ejemplo, juicios y consideraciones tan dignos de meditación y estudio como de reposada controversia para los que no se

sientan atraídos por la verdad y sinceridad que el autor ha puesto en ellos.

No me tocaba á mi escribir las primeras páginas de esta obra, puesto que si traspasara los linderos que me he trazado y penetrara en el fondo de determinados problemas, podría creerse exigencia del respeto y del cariño lo que quizá fuera sólo, lo que probablemente sería convicción arraigada por el estudio. Pero si no puedo hacer esto, por razones que apunto y otras que el discreto lector no ha de tardar mucho en adivinar, lo que sí puedo hacer es aplaudir la acción de noble sinceridad que esta obra representa, enviar á su ilustre autor la felicitación más sincera é invitar al lector á que lea lo que sigue, seguro de que me ha de agradecer la invitación cuando cierre el libro, terminada su elocuente, persuasiva y docta lectura.

F. CABBERIZO Y GARCÍA,
Contador de Navío de la Armada.

Madrid Abril 1898.
